

DIARIO BALEAR.

VIERNES 5 DE FEBRERO DE 1830.

Santa Agueda vírgen y mártir y Sta. Calamanda.

Sale el sol á las 6 horas y 55 minutos: se pone á las 5 horas y 5 minutos.

NOTICIAS ESTRANGERAS.

EGIPTO.

Aleandría 30 de octubre.

El principio de la inundacion del Nilo hizo concebir las mas lisonjeras esperanzas acerca de la próxima cosecha de granos, algodón, lino y añil; pero todas se han frustrado por el crecimiento extraordinario de las aguas de este rio.

Estas han subido á 20 pies, cuando para que sea la inundacion favorable en el bajo Egipto no deben subir sino á 18; y asi es que ha causado enormes desastres en todo el pais. Muchas aldeas han sido destruidas por la violencia de las aguas, y pasan de 300 las personas que han perecido. A estas pérdidas es preciso añadir la de los instrumentos de agricultura, las de caballerías, ganados, y un gran número de almacenes llenos de los productos de las últimas recolecciones. La cosecha del maiz y la de las habas casi se ha reducido á la nada; pues lo poco que ha quedado se reservará para el consumo del pais.

TURQUÍA.

Constantinopla 27 de noviembre.

Algunos dias antes de que evacuasen los rusos la plaza de Andrinópolis ejecutaron estos valientes militares un gran simulacro en las inmediaciones del antiguo palacio del Gran Señor (Eski-Seraï): 150 hombres de infantería, 10 de caballería y 24 piezas de artillería hicieron las diferentes evoluciones que mandó el feld-mariscal conde Diebitsch. Este general, antes de salir de la ciudad á la cabeza de sus tropas, tomó las medidas mas convenientes para asegurar en ella la tranquilidad despues de su marcha; y sabiéndose que algunos habitantes griegos estaban dispuestos á turbarla, S. E. les hizo intimar, por medio de su arzobispo, que en el término de tres dias entregasen las armas de que se habian provisto, amenazándoles con la pena de muerte si se resistian á ello.

Las tropas rusas han tomado el camino de Barnabat, por lo cual han debido pasar por otras plazas que se hallan en la costa del mar Negro. El cuartel general se establecerá en Burgas, y no en Se-

limno, como se habia dicho antes: por otra parte las tropas regulares turcas que manda Alisch-Bajá se han puesto en camino para tomar posesion de Andrinópolis; y como al mismo tiempo el ejército ruso acantonado cerca de Sofia á las órdenes del general Geismar tambien se ha puesto en marcha dirigiéndose al Danubio, el camino real de Constantinopla á Belgrado se halla ahora enteramente libre y desembarazado de tropas estrangeras. Mustafá, bajá de Scútari, ha salido de Filipópolis con sus albaneses, como ya se habia anunciado.

En estos últimos dias ha habido varios nombramientos y promociones en los primeros empleados del estado. Los mas importantes son estos: Mehemed, bajá de Nicópolis, ha sido promovido al grado de bajá de tres colas; y Jussuff, antiguo bajá de Scio, ha sido nombrado gobernador y comandante de Smirna, en lugar de Hassan-bajá, que murió hace algun tiempo. Tambien se han devuelto todas sus propiedades al principal de la familia, rica y poderosa en otro tiempo, de los Kara-Osman-Oglou: gracia de que pueden resultar grandes ventajas para el restablecimiento de la tranquilidad de esa parte del Asia menor, que tan violentamente ha sido agitada. Este gefe, que se llama Kutschuk-Mehmed-Aga-Kara-Osman-Oglou, se ha marchado á Magnesia, en donde su presencia será tanto mas necesaria, cuanto que ya los montañeses del distrito de Aidin amenazaban no solo á esta ciudad, sino tambien á Smirna, habiéndose apoderado ya, sin haber hallado resistencia, de la plaza de Kassaba. No solo los turcos sino tambien los cristianos que habitan estos paises desean vivamente recobren su esplendor aquellas antiguas familias, bajo cuyo patrocinio se hallaban grandes distritos en el Asia menor. Satisfaciendo la Puerta á estos deseos generales, se propone sin duda calmar la efervescencia que hay alli, á consecuencia de las arbitrariedades de los comandantes que el gobierno envió en esta última época.

Nada al parecer se ofrece que pueda turbar la tranquilidad en esta capital. La salud que se disfruta es satisfactoria, á pesar de las frecuentes comunicaciones con Odesa, en donde la peste parece que hace estragos.

Hoy ha entrado en el Bósforo la fragata inglesa *la Blonde* de vuelta de una escursión que ha hecho por el mar Negro; habiendo visitado en este viage algunos puertos turcos y rusos.

Segun las últimas noticias que se han recibido de Odesa con fecha del 11 de diciembre se experimenta allí un frio tan grande que se han helado las aguas de toda la rada, y esto ha puesto término al contagio: de modo que ya no se observan los funestos accidentes de la peste ni en los barrios incomunicados, ni en los demas de la ciudad. Dentro de pocos dias se abrirán en lo interior las comunicaciones; pero la ciudad permanecerá todavia incomunicada por espacio de 24 dias.

FRANCIA.

Paris 26 de diciembre.

Escriben de la Habana con fecha del 6 de noviembre lo que sigue:

El 4, día de S. M. Carlos x, se celebró con gran brillantez en la Habana. La fragata del Rey *la Thémis*, su capitán M. *Le Coupe*, y la corbeta *la Ceres*, mandada por Mr. *Faure*, capitán de fragata, se hallaban á la sazón en el puerto, é hicieron las tres salvas de ordenanza; se celebró una solemne misa, y se cantó despues el *Te Deum* á bordo de la fragata. El navío *Almirante*, español, hizo las mismas salvas que los buques de S. M. El marqués de Vins de Peysac, cónsul general de Francia, dió una espléndida comida á todos los oficiales de la division naval de Rey que se hallaban, así como á varios comerciantes y capitanes franceses. En el momento que el cónsul brindó á la salud de S. M. Carlos x, los buques de guerra hicieron cada uno una salva de 21 cañonazos, y sus tripulaciones manifestaron su entusiasmo con repetidos vivas al Rey.

(G. de M.)

VARIEDADES.

El nuevo estado de Grecia.

Concluida la guerra entre Rusia y Turquía, falta aunque arreglar en oriente la suerte futura de la Grecia, que va á fijarse en las conferencias de Lóndres: pues, aunque en el tratado de Andrinópolis se ha estipulado que este pais quedaria libre, nada se decidió en él ni sobre sus límites, ni sobre el grado de independencia de la Puerta, que ha de obtener en lo sucesivo; dejando este arreglo definitivo, como era razon, el arbitrio de las tres potencias signatarias del tratado de Lóndres. La Rusia no ha querido vulnerar los derechos de la Puerta, considerada como potencia soberana de los estados griegos, ni quitarle la reclamacion de un tributo que la indemnice de las concesiones necesarias para la emancipacion de aquel pueblo: tampoco ha querido anticiparse en dicho tratado de paz á resolver ninguna de las cuestiones sometidas mucho tiempo ha á la decision de las tres potencias. Esta conducta ha sido justa, moderada y prudente: aunque

victoriosa, se ha abstenido la Rusia de imponer condiciones mas duras que las que resultan del tratado de alianza con Francia é Inglaterra, y de concluir por sí sola lo que ha prometido concluir con la anuencia de estas dos potencias. Además, toda condicion impuesta á la Puerta por el tratado de Andrinópolis, relativa á los paises griegos, no solo violaria la alianza de 6 de julio, sino pareceria un acto de dominacion sobre el gabinete otomano; y el de Petersburgo tiene mucho cuidado en no presentarse á la Europa como potencia señora de la Turquía.

Nosotros no podemos conocer, de las conferencias que actualmente se celebran en Lóndres, sino lo que dicen anticipadamente los papeles públicos que se creen mejor informados: mas siempre deben leerse con precaucion, porque los partidos políticos obligan á los periodistas á adulterar las cuestiones y á introducir en las diplomáticas las pasiones que produce la polémica interior. Mas no por eso dejan de traslucirse algunas verdades en medio de la divergencia de las opiniones. Parece, pues, que se presentará á la Puerta la siguiente alternativa: ó la Grecia quedará independiente del todo, y convertida en un estado soberano, pero con límites mas estrechos que los que le designa el último protocolo de 22 de marzo; ó se reconocerá la soberanía del gran Señor sobre aquel estado, en virtud de un tributo no muy cuantioso, quedando en lo demas independientes los griegos, pero estendiéndose los límites de la Grecia hasta los golfos de Arta y Volo.

Los principios de la justicia universal ecsigen que se conceda esta opcion á la Puerta otomana en reconocimiento de su soberanía anterior y no reclamada sobre aquellos paises. Ecsigalo tambien la naturaleza de la cuestion griega, que en nuestro entender, nunca ha debido mirarse como diplomática, ó relativa al poder, sino como moral, ó relativa á la humanidad. La intencion de las tres potencias aliadas no es, ni ha podido ser nunca, *crear una potencia griega, sino asegurar un asilo á los helenos*. Para que el nuevo estado fuese una verdadera potencia, se necesitaba por lo menos, agregarle el Epiro, la Tesalia y la isla de Candia: se necesitaba además que los griegos fuesen otra nacion. Lejos de nosotros la intencion de insultar á los desgraciados, y mas cuando lo han sido por culpa agena! Pero por mas intereses que inspiren, ó por mas noble que sea la compasion que se tributa á su suerte, siempre será cierto que no se puede *crear un poder que pese algo en la balanza de Europa, con un pueblo pervertido aun con los vicios de la esclavitud de tres siglos*. Ni su antigua gloria militar y científica, ni su moderno heroísmo, bastan para crear una *fuerza respetable*: para esto es necesaria la moral de la civilizacion, que no han adquirido todavia, porque hasta ahora han vivido sin patria. Así que todo lo que ha podido hacerse á su favor, se ha hecho efectivamente; y es, abrirles un asilo en que á la sombra de un gobierno sabio y regenerador descansen de sus pasados infortunios,

vivan seguros y felices, renuncien á la ferocidad y á la perfidia, que son los frutos de la esclavitud semidoméstica en que han vivido, y aprendan los gozes y los deberes de las sociedades civilizadas. Para lograr este objeto, maravillosamente humano y benéfico, bastan cualesquiera límites. Asi es que nosotros no hemos dado nunca grande importancia á esta cuestion que algunos periódicos han ventilado con mucha vehemencia. Ya sea la Morea sola, ya la Morea y la Acaya las que formen el estado griego, este no podrá ser fuerte en ninguna de las dos hipótesis; pero en cualquiera de ellas podrá vivir seguro y libre de sus antiguos opresores, y esto basta para la causa de la humanidad.

Mas importante nos parece la cuestion de la absoluta independendencia, aunque no tanto que merezca sacrificios de órden superior. Si la soberanía de la Puerta no ha de estar representada sino por un tributo anual (al cual podria darse otro nombre), la emancipacion de los griegos es completa. Si ademas del tributo, la Puerta ha de tener en lo sucesivo alguna influencia en la eleccion de los supremos magistrados de Grecia, juntamente con las tres potencias aliadas, como estas no han de dejar nunca á los helenos bajo la cimitarra de los otomanos, la independendencia del nuevo estado no será tan absoluta, mas su seguridad será la misma. En fin, si la Puerta no ha de influir sino en el nombramiento del gefe de la dinastía que ha de reinar en Grecia, establecido el trono cesa la accion otomana, y el gobierno griego será completamente independiente.

La mas interesante de las cuestiones que ofrece el estado actual del oriente es la naturaleza del gobierno que debe darse á la Grecia emancipada. El sistema republicano ha seatado tan mal, y ha producido tan crueles disensiones entre los griegos á los principios de la insurreccion; la democracia pura es tan enemiga de la civilizacion actual, y está en una oposicion tan visible con las ideas políticas de las tres potencias protectoras, que no se necesita mucho esfuerzo de imaginacion para comprender que el gobierno del nuevo estado será monárquico y que debe serlo. Una nacion que acaba de salir de la esclavitud, ¿cómo ha de tener ni las luces ni las virtudes necesarias para gobernarse por sí misma? ¿Cómo se ha de dar una libertad ilimitada al pueblo que en su lucha contra los turcos ha estado á pique de perecer por haberse hecho demasiado libre, y ha llamado con sus piraterías la animadversion de la Europa? Eso seria entregarle á un niño el cuchillo con que se hiriese, ó á un loco las armas con que hiriese á los demas. Solo á la sombra de un trono reconocido y protegido por la Europa, pueden aspirar los griegos á aquella felicidad, que es el objeto primario del establecimiento de las sociedades. Hayan sido enhorabuena republicanas Atenas y Lacedemonia. La civilizacion de los pueblos antiguos, constaba de elementos muy diferentes que la de los modernos, siendo uno de los principales la esclavitud doméstica, tan contraria, no solo á las ideas y sentimientos del presente siglo, sino tambien á los prin-

cipios de la moral y á las máximas del cristianismo. Los griegos antiguos pudieron vivir algun tiempo con el gobierno popular; pudieron con él adquirir mucha gloria: pero si estudiamos con atencion sus anales, veremos que las divisiones intestinas entre los ciudadanos, y las guerras entre las ciudades, los privaron casi siempre de *la tranquilidad*, elemento necesario para la *ventura* de los pueblos.

Parece que el trono de Grecia se dará al príncipe de Sajonia Coburg, yerno del Rey de Inglaterra. Suponiendo igualdad de mérito entre este príncipe y otros altos personajes de Europa que aspiraban al mismo honor, ha debido darse la preferencia al mas rico, porque, despues de la emancipacion, ninguna cosa es mas necesaria á los griegos que un rey opulento y benéfico, que no necesite de las contribuciones del pais para sostener su esplendor, que pueda aliviar las numerosas víctimas de la guerra pasada, y que vivifique con sus capitales la industria y la agricultura, casi arruinada en aquellas célebres comarcas.

Pero si el gobierno ha de ser monárquico, y si el Rey ha de sostener debidamente la dignidad de que necesita para gobernar con firmeza un pueblo que acaba de salir de una revolucion espantosa, y sanar con dulzura tantas calamidades é infortunios, es preciso que sea enteramente independiente de la Puerta. El tributo que puede convenir á la república de Ragusa, á los hospodares de Moldavia y Valaquia, y aun al príncipe de Servia, sería indecoroso para un príncipe europeo; que se elevase al trono de la Grecia. La idea de soberanía, ligada á este título, es incompatible aun con la dependendencia nominal. La Puerta nada perderia en ello, pues sobran á la Europa y á la Grecia misma otros medios de indemnizacion, quizá mas útiles para el gran Señor y nada humillantes para el futuro gefe de los griegos.

El nombramiento del príncipe de Sajonia Coburg, que ya se mira como seguro, ha dado lugar á discusiones acaloradas entre los periódicos: pero esta polémica, como ya hemos dicho, es la de los partidos, que ha invadido la diplomacia. Nosotros nos contentaremos con decir que miramos como un bien para la Grecia, la buena armonía que los lazos de familia establecen entre su Rey futuro y la Gran Bretaña: ya que la Francia, por una generosidad mas noble que política, ha resuelto no designar á ningun príncipe de la familia de Borbon para gefe del nuevo estado.

PALMA 5 DE FEBRERO.

ORDEN DE LA PLAZA DEL 4 PARA EL 5.

Parada, rondas, contrarondas, capitán de hospital y provisiones, sargento de idem y patrullas Córdoba.

De órden del Esmo. Sr. Capitan general de este ejército y reino—Salvador Valencia.

CUENTA que la Junta de beneficencia de la villa de Felanitx rinde á su Ayuntamiento, de la entrada y salida en dinero efectivo que han tenido el hospital y hospicio de dicha villa; de los granos y legumbres que se han cuesto y comprado, y de la inversion de dichos caudales y granos en el vencido año de 1829.

	Lib.	sueld.	din.
CARGO que el contador D. Francisco Suau de Padrinas, Pro., forma contra el tesorero por cuadrimestres.			
Primer cuadrimestre: limosnas.	142	11	9
Segundo cuadrimestre: id.	203	13	4
Tercer cuadrimestre: id.	170	11	3
Censos y arbitrios.	141	8	9
Total.	658	3	7

DATA que presenta el tesorero Don Jaime Obrador dels Rossells, Pro.			
Primer cuadrimestre.	138	5	8
Segundo cuadrimestre.	133	3	9
Tercer cuadrimestre.	316	17	1
Data total.	588	5	9
Cargo id.	658	3	7

Alcanzan los pios establecimientos. 69 17 10

Granos y legumbres.

Ecsistentes del año anterior.	66 c.	9 b.	9 a.
Granos cuestos en el presente.	130 c.	1 b.	9 a.
Legumbres id.	88 c.	1 b.	9 a.
Idem compradas.	28 c.	4 b.	9 a.
Total.	313 c.	9 b.	9 a.

Consumo.

De legumbres.	102 c.	2 b.	1 a.
De fideos.	45 c.	1 b.	9 a.
De pan amasado en el hospicio sin contar el cuesto semanalmente.	107 c.	1 b.	9 a.
Consumo total.	254 c.	4 b.	1 a.
Entrada id.	313 c.	9 b.	9 a.
Restan en depósito.	58 c.	1 b.	5 a.

Raciones distribuidas.

	De sopa.	De pan.
En el primer cuadrimestre.	30474	14100
En el segundo.	27600	12500
En el tercero.	32640	15400
Total.	90714	42000

Enfermos.

Entrados en el hospital.	40
Curados.	34
Muertos.	4
Ecsistentes.	2

Felanitx 4 de enero de 1830.—Francisco Suau Padrinas, Pro., contador.—Jaime Obrador, Pro., tesorero.—Sebastian Serra, rector.

Los contadores y revisores que abajo firmamos, hemos visto y ecsaminado las cuentas que anteceden con los recibos y cartas de pago á que se refieren, y hallándolas conformes y sin vicio alguno las aprobamos y autorizamos con nuestra firma. En Felanitx 11 de enero de 1830.—Juan Burdils Pro., beneficiado.—Juan Obrador.—Vº Bº.—Jaime Veny, baile Real.—De orden del Ayuntamiento.—Miguel Bordoy, notario y secretario.

Nota. En los ocho dias consecutivos al de la nevada ha mantenido diariamente este hospicio 1456 personas. Felanitx 24 de enero de 1830.—Sebastian Serra, rector.

Se avisa al público que se ha señalado el lúnes 8 del que rige y siguientes útiles y necesarios de 11 á 12 de la mañana, para la venta en pública subasta del diezmo verdes, que corresponde en este año al beneficio préstamo de la iglesia parroquial de S. Jaime de esta ciudad que se halla vacante; debiéndose verificar dicha venta y remate en el tribunal del M. I. Sr. Juez Colector de anualidades y vacantes eclesiásticas de esta diócesis, parroquia de la Almudayna, manzana 55, casa número 9. Palma 4 febrero de 1830.—Por mandado de S. S.—Miguel Sastre notario.

AVISOS.

La persona que hubiese encontrado un brazalete de hilo de oro, y el broche con un camafeo negro, que se perdió el domingo 31 desde la iglesia de Capuchinas, por la Rambla, hasta el Borne, se servirá acudir á esta librería y darán razon de su dueño, quien gratificará.

Quien quiera comprar una calesa usada toda corriente, acuda á Juan Umbert maestro de coches, que vive delante del huerto del Rey, quien dará razon de ella.

Una jóven de 18 años de edad desea encontrar casa para servir en clase de criada: sabe algun tanto de guisar, bordar y hacer calceta de diferentes muestras: en esta librería darán razon.

Una muger de 30 años de edad desearia encontrar una casa en que se necesitase de una costurera. Tambien sabe coser ropa para hombres y hacer medias de cualquier especie.

Una muger de 30 años de edad y la leche de 15 dias, desearia encontrar criatura para darle de mamar.